
１．アンケート調査の概要

　(1)調査目的

　(2)調査期間
　平成３０年１月１０日(水)～１月３１日(水)

　(3)回答者数
　391名

２．アンケート調査の結果

　Ｑ１．あなたの性別は？ 　Ｑ３．中央公園をどのくらいの
　Ｑ２．あなたの年齢は？ 　　　　頻度で利用されますか？
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4 9 18 18 10 5 11 75

2 55 150 80 19 7 3 316

6 64 168 98 29 12 14 391

　Ｑ４．中央公園を利用する目的は何ですか？

　中央公園を利用する目的は，日常的な使い方である「子供を遊ばせる」が一番多
く，次いで年に十数回行われている「イベント」，「散歩・ウォーキング」が多
かった。
　また，東西に約200ｍ，南北に約150ｍの広い敷地のため，「通過点として，通路
としての利用」を書かれた方もいた。
　その他として，花見，保育園の遠足や散歩，待ち合わせ場所，ボーイスカウト集
会，他の人との交流を楽しむといった意見があった。

中央公園整備に関するアンケート集計結果

　中央公園を防災公園として再整備するため，公園の利用形態や整備内容について，広
く市民の皆様に意見を伺い，現在，発注している基本設計に反映させる。
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　Ｑ５．中央公園でよく利用する場所はどこですか？

【利用する場所】 【利用する施設】

　Ｑ６．中央公園についての不満はありますか？

　現在の中央公園でよく利用する場所は，「噴水周辺の広場」が一番多かったが，そこ
にある「休憩コーナー（ベンチ）」の利用は古い・汚い・少ないという不満のためか利
用が少なかった。
　また，現在ある施設としては，「すべり台」・「ブランコ」の利用が多く，設置の古
い「ジャングルジム」や，汚い・臭い・暗いなど不満の声の高い「トイレ」，動物のフ
ンなどで汚いと思われている「砂場」の利用は少なかった。

　中央公園についての不満は，「トイレに関する不満」が突出しており，内容としては
汚い・臭い・暗い・バリアフリー・子供用・洋式トイレがない・古い・数が少ない・怖
い・男女兼用である・使いづらいなどの意見があり，「Ｑ５　よく利用する場所」でト
イレの利用が少なかったのは，これらの不満が原因と思われる。
　次いで，児童公園の「遊具が古い・少ない」という不満が多く，公園整備当時に作ら
れたジャングルジムや砂場が古いという意見と，遊具が４種類しかなく少ないと思われ
ている。
　不満として，グラフに「その他」としてまとめた37件の意見については「別紙　資料
編①　Ｑ６」に記す。
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　Ｑ７．新しい公園で何がしたいですか？

　新しい公園で何がしたいとの問いかけについては，「子供と遊ぶ」が突出しており，
次いで「遊具で遊ぶ」，「イベント・祭」，「自然を楽しむ」，「腰掛けて休憩」，
「散歩・ウォーキング」が多かった。
　その他の意見としては，「ボール遊び」，「昆虫採集」，「ドングリ拾い」，「ピク
ニック」，「木登り」，「セミの抜け殻集め」，「可能ならバスケットボールで遊びた
い（ゴールがほしい）」，「ボーイスカウト集会」，「芝生で寝転ぶ」，「ミニコン
サート・ストリートミュージシャンやパフォーマンス」，「軽食」，「あまり草花を植
えてほしくない」といった意見があった。
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　Ｑ８．公園に欲しい施設はなんですか？（施設分類ごと）

（修景施設）

（休養施設）

（遊戯施設）

（便益施設）

（その他施設）

　公園に欲しい施設では，現在のトイレへの不満が多かったためか，「トイレ（清潔で
明るく使いやすい）」が一番多かった。
　各施設別の集計を見ると，修景施設では「芝生広場」，休養施設では「屋根付休憩施
設」・「ベンチ」，遊戯施設では「すべり台」・「ブランコ」，便益施設では「トイ
レ」，「ゴミ箱」，その他の施設では「運動広場」の意見が多かった。
　また，アンケートのリストにない施設として，修景施設では，「自然・緑等を楽しむ
場所」，休養施設では「カフェ等」，遊戯施設では「大型遊具」，子供向け遊具の内，
高年齢向けのものとして「アスレチック」，「雲梯」，「ボルダリング」，「のぼり
棒」，低年齢向けのものとして「シーソー」，「乳児用大型遊具」，「ジャングルジ
ム」，「きれいな砂場」，「ハンモック等」，便益施設では，「ドッグラン」，「駐車
場」，「時計など」，その他の施設では「水辺空間」，「ボール遊びができる場所」，
「自転車乗場等」といった意見があり，グラフには「その他」としてまとめているが，
これらの意見については「別紙　資料編②　Ｑ８」に記す。
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　Ｑ９．防災公園として，災害時にあれば便利だなと思う施設は何ですか？

　Ｑ１０．自由意見
　中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，ご要望・アイ
デアなどのをご自由に記入して下さい。

　災害時にあれば便利だと思う施設については，現在，呉市が考えている施設の他，
「発電・充電設備」，「入浴設備」，「テント（防災四阿・ブランコにシートを掛けて
テントに変わる物）」，「Wi-Fi」，「柵が担架に変わる物」，「災害用の自動販売
機」，「避難者用の駐車場」，「飲料水・食糧の備蓄倉庫」，「ヘリポート」，「シェ
ルター」，「広場があれば十分」といった意見があった。

　自由意見については，167件の意見を頂いています。
　最も多かったのは，子供の安全・安心に関することで，「公園への出入り・周囲への
柵」，「安全なボール遊び」，「自転車との分離」，「安心して遊べる」といった意見
でした。
　次いで多かったのが，緑（植栽）や自然の保全に関する意見で，「緑や自然を減らさ
ないないでほしい」，「臨時駐車場は公園に戻してほしい」といった意見があった。
　動物に関する意見としては，Ｑ６で公園が汚いイメージの回答が多かったためか，
ペットや飼い主のマナー向上が求められており，「清潔な維持管理」，「ドッグラン」
を求める意見があった。
　また，「引き続いて説明会の開催を求める意見」の他，公園施設（駐車場等）につい
ての意見や防災公園整備事業についての疑問や不満・不安といった意見があった。
　これらの自由意見については，「別紙　資料編③　Ｑ１０　自由意見」に，回答と共
に記す。
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中央公園整備に関するアンケート集計結果

資 料 編 ①

Ｑ６．中央公園についての不満はありますか？

（アンケート項目以外で書かれた回答）



Ｑ６．中央公園についての不満はありますか？（アンケート項目以外で書かれた回答）

内 容

1 休憩場所が少ない

2 涼む所がない

3 屋根がない

4 テーブルがない

5 遊ぶ場所が狭い

6 遊ぶところが少ない

7 道路と公園を遮る柵がない（イラストあり）

8 大人が体を動かせる遊具が少ない。

9 小さな子供が遊べるものがない

10 自販機が遠い

11 喫煙所が少ない

12 ゴミ箱がない

13 ゴミ箱が少ない

14 ゴミ箱が少ない

15 ＢＢＱができない

16 ジョギングがしにくい

17 花見がしにくい

18 土が少ない

19 スポーツができるところが少ない

20 ボール遊びができない

21 モニュメントが多すぎる

1 木の実が掃除されすぎ

2 男の子は野球・サッカーなど利用しているが女の子の利用が少ない。

3 人気がない

4 子供が遊びにくい

5 ご年配の方がゲートボール・ペタングをしているので遊べない

6 公園としての意味がほとんどない

7 中年・老人が落ち着かない。

8 色がない

9 ムダが多い

10 行く目的がない

11 目的がはっきりしない

12 学ぶ場所が少ない

13 バイクが通り危ない

14 車の乗り物が古い（どんぐり公園）

15 有料コーナーなど遊具が古い（どんぐり公園）

16 中学生以上の子が多い（どんぐり公園）

その他

施設が
ない・
少ない

その他

項 目
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中央公園整備に関するアンケート集計結果

資 料 編 ②

Ｑ８．公園に欲しい施設はなんですか？

（アンケート項目以外で書かれた回答）



Ｑ８．公園に欲しい施設はなんですか？（アンケート項目以外で書かれた回答）

1 花見のできる場所

2 木陰のある広場

3 緑地・土の場所

4 雨宿りできる場所

5 森林のように木がたくさんある場所

6 セミのいる公園

7 街中にはないセミなどいる自然

8 ビオトープ（動物や植物が恒常的に生活できるように造成された空間）

9 築山 同様の意見 ４件

10 桜 同様の意見 ２件

11 樹木

12 木陰で休憩のできるベンチ

13 散歩道

1 カフェ 同様の意見 ２件

2 軽食・カフェ・パン屋

3 コンビニ

4 建物の中での休憩場所

1 大型遊具 同様の意見 ７件

2 巨大遊具（大和型）

3 アスレチック 同様の意見 ７件

4 雲梯 同様の意見 ６件

5 ボルダリング 同様の意見 ３件

6 のぼり棒 同様の意見 ２件

7 シーソー 同様の意見 ６件

8 雨でも遊べる乳児用大型遊具 同様の意見 ５件

9 ジャングルジム 同様の意見 ５件

10 囲いやシートのある砂場 同様の意見 ２件

11 ハンモック

12 今時の遊具

13 その他の遊具（リストにないような遊具） 同様の意見 ２件

1 時計台 同様の意見 ４件

2 連絡場所

3 小さなステージ

4 道路と公園を遮る柵

5 電話

6 灰皿

7 ナイター施設

8 モニュメント等，今あるものをきちんと活かしてほしい。

1 レンタサイクル 同様の意見 ３件

2 自転車の練習できるところ

3 サッカー・フットサル場 同様の意見 ２件

4 スポーツできるスペース（グランドを別に）

5 トレーニングする場所

6 幼児の遊べる自由な場所

7 広場

8 ドローン操作場

9 みんなが多世代が使いこなせる子供視点の場

10 なくなる噴水に代わるランドマーク

11 お金をかけすぎないでほしい

12 できるだけ何もない方がよい（樹木を含め）

内 容

高年齢
向け遊具

遊戯施設

便益施設

休養施設

その他施設

項 目

大型遊具

その他
カフェ等

低年齢
向け遊具

自然修景施設

その他

その他

自転車

その他

時計
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中央公園整備に関するアンケート集計結果

資 料 編 ③

その他，中央公園防災整備事業に対する

意見（土地利用に対する意見），また，

ご要望・アイデアなどがございました

ら，ご自由に御記入ください。

Ｑ１０．自由意見



Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

1
小さい子供が飛び出さないように高めのフェンスをつけた区画を
作って下さると親はとても助かります。

2
野球やサッカーなどしていると，小さな子がいるときけんだなと感
じることがあるため，ネットなどでしきりがあると小さいこどもさ
んも安心して遊べるのではないかと思う。

3

小さい子供（０～２才）を遊ばせたいが，道路と公園の境界があま
りないのですぐ道路に出て行ってしまう。周りに高い柵を作ってほ
しい。（一部でも可）ボールで遊んでも外へ転がっていかない，子
供がよじ登れない高さの柵がほしい。

4
入口が全て交差点にあり，公園の作業車の出入りの際とても危険で
あり，また子供の飛び出しも危険であるため，入口の改良・変更を
望む。

5
南側道路に子供が飛び出すことがあるので，車道に飛び出さない工
夫をしてほしい。

1
スポーツとして使う場所と子供達が遊べる場所を別々にしてほし
い。鉄球を投げる（ペタング）老人達と子供達の遊び場所は別々に
できるようにしてほしい。

　小さな子供が遊ぶ場所とボール遊び等
する場所の分離を検討して参ります。

2 野球などする場と小さい子が遊ぶ所が区切りなどあるとよい。

3 ボール遊びが安全にできるようにしてほしい。

4
サッカー，野球をする時，ボールを気にせず遊びたい。噴水にボー
ルが入ったりするので。犬を散歩する人もボールがあたったりした
ら嫌だと思うので。

5
新しく設置された堺川駐車場跡地の公園（６ブロック）は堺川が近
く，子供がボールを落とす恐れがあったり，川へ転落しないか怖く
て遊べません。

6
中央公園はよく子供が遊んでいたり，犬の散歩をしている人達を見
かけることがよくあります。実際に子供がのびのびしてボール遊び
ができる場所がありません。

7
子供がボール遊びをする（できる）公園が少ない中，中央公園はで
きるので助かっています。

8

簡単なボール遊びなど広く遊ぶことができる場所が昔に比べて減っ
てきていると感じますので，そのような場所を残してほしいです。
防災のための広場というのも大切なことは理解していますが，その
ために遊ぶ環境や自然・植物などがへることがあるようでしたら寂
しく思います。

9

広弁天橋公園のようにバスケットゴールなどネットで仕切ったボー
ルを使える場所がほしい。坂町のきらら・さかなぎさ公園のような
下が危なくない素材のもの。ステージをいちいち設置するのではな
くステージのようなものを常設し，（日比谷公園音楽堂とまではい
かなくてよいが）小さい子供も遊べるような空間も入れてほしい。
段差がない方が防災的には良いのは分かるが，危なくなく目も行き
届き使いやすかったので良い面は残してほしい。

10
小学生が野球・サッカー等ボールを使った遊びをする場所がないの
で作ってほしい。

11
呉の中央地区にサッカー部がないので，（子供達がプレイする）
サッカーやフットサルをすることができる施設を作るべきだと思
う。

　現在整備を行っている二河公園・温水
プールに隣接してフットサルもできる多
目的広場の整備を進めておりますので，
中央公園については，安全にいろいろな
ボール遊びができる空間作りを検討して
参ります。

　子供が安心してボールで遊べる空間に
配慮して園路・広場の設計を進めて参り
ます。なお，ボール遊びの空間として，
背の高いネットフェンスで囲まれたよう
な場所は，イベント時や災害時に柔軟な
敷地利用を図る必要があることから，困
難であると考えております。

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。
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項 目

　小さな子供が安全に遊べる空間に配慮
して，今後の設計に反映して参ります。

　中央公園南側道路の出入り口は，子供
達の安全確保について配慮しながら設計
を進めて参ります。

自由意見　P1



Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

1
自転車と子供の遊び場がわかりやすいものにして事故のないように
してほしい。

2
自転車を練習したり，ボードしたりするような，歩いたりする人と
は別の場所を作ってほしい。

3 自転車が通る所はわかりやすく分別してほしい。

4 自転車が通る所と遊び場が別れていて安全に遊べるとよい。

5
今のように噴水があるとホッとします。また，広場が一段低いので
子供達を遊ばせる時自転車等の心配がありません。もし段差をつけ
ないのなら，広場に自転車が入らない工夫があればうれしいです。

6
自転車も乗る場所がない中で，中央公園では車との接触もなく安全
に乗ることができるのでとても助かっています。

7 子供の自転車の練習や歩き回ったりするところもありません。

8 公園内の自転車乗り入れの規制又は禁止

　中央公園を自転車の通路として利用す
る方も多いため，乗り入れ規制は考えて
おりませんが，公園利用者と通行者，そ
れぞれの安全を確保する公園作りを考え
て参ります。

1
大人と憩いの場所と子供達がのびのび遊べるスペースを分けて設定
する。

2
子供達は少ないので，”老人を大切にする呉市”から”子供を育て
る呉市”になるような工夫がほしい。

3
健康遊具ばかりの公園が増えてきてますが，子供と利用させていた
だくことが多いので今のような公園のままが嬉しいです。

4
段差や石が多くて子供が安全に遊ぶにはあまり適さないと思うので
フラットな芝生広場を広く作ってほしい。

5
子供達が野球をしてるけど，ブロックを塁（ベース）に見たててい
ます。もっと遊びやすいようにしてほしい。また，噴水の垣根が低
くボールがよく入るので子供達が取りに行くことがあり危険です。

6
今の児童公園は暗くて怖いので，明るく過ごしやすい空間にしてほ
しい。

7

遊具があるスペース（児童公園）は，暗いイメージで，死角になる
場所もあり，あまり，子供を連れて行って遊びたいなと思う場所で
はありませんでした。明るい人が多く集まれる広場になるのを楽し
みにしています。

8
やらなければならない工事であれば，単なる広場・公園ではなく意
味のある施設，広公園のようにたくさんの親子が遊べる場所がほし
い。

9 子供達がワクワクする公園にしてほしい。

10
呉の中央には子供が走り回ったり，ボールを投げたりする広場が少
ないので，少しでも子供が喜ぶ公園にして頂きたいです。

11
常に子供達にとって親しみのある場所であれば嬉しいと思います。
何かあった時に集まる場所は，子供達にとって慣れているのがよい
と思うので。

12
子供の頃から利用している思い出の公園です。昔のように子供達が
たくさん集まる場所になればいいなと思います。

　自転車の練習広場を設けるかどうか，
今後の設計で検討して参ります。

　自転車が通行する通路と子供の遊び場
となる広場を明確に分離し，それぞれの
安全を確保する公園作りを考えて参りま
す。

　児童公園は，ふれあい広場（仮称）と
して，明るく大人と子供がふれあう空間
として検討して参ります。

　現在の噴水広場は，自由広場として子
供たちが安心して遊べる空間を整備した
いと考えており，皆様の意見を踏まえ，
今後の設計で検討して参ります。

　中央公園は，様々な人達がふれあい，
安全で快適に過ごせる公園にしたいと考
えていますので，自由広場やふれあい広
場において，子供たちが安全に安心して
遊べる空間を整備したいと考えており，
具体的な整備内容等については皆様の意
見を踏まえ，今後の設計で検討して参り
ます。

　子供が遊ぶ姿を大人が周囲で微笑み見
守れるような公園を検討して参ります。

（

安

心

し

て

遊

べ

る

）

①

子

供

の

安

心

・

安

全

（

自

転

車

）
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Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

1
花見ができる所が少なくなったので，桜を植えて寝転がれるような
芝生広場がほしい。

2
お花見ができるように桜の木はたくさん残してほしい。日陰を緑で
たくさん作ってほしい。ボール遊びはできるように。子供が遊びや
すい楽しい公園にしてほしい。砂場・水場は残してほしい。

3 桜の木や今ある大きな樹木は残してほしい。

4 四季折りに自然を感じられる公園にしてほしい。

5 木々など季節を楽しめるものがよいです。

6 緑地をできるだけ多く残してほしい。

7 緑を豊かにしてほしい。

8
防災拠点としての機能を持ちつつ，日々の景観を保ってくれる緑多
い場になることを望みます。

9
緑がほしい。なくさないでほしい。広い遊べるスペースがほしい。
ボールを使いたい。日陰（レジャーシートをひける）がほしい。い
つまでもきれいな公園がいい。

10

中央公園（今の状態）があることは，日常の中で当たり前な場所
で，子供達と過ごせる憩いの場でもあります。夏は木々の木陰で休
めたり，子供達も自然と共に過ごせる・遊べる大事な場所と思いま
す。どうか木々を残して頂きたいと願います。

11 水と緑のある公園にしてほしい。

12 子供が水と木と虫など自然を感じられる公園にしてほしい。

13

呉市は緑に囲まれている割に昆虫採集できる場所がないため，カブ
トムシドームのある備北丘陵公園や山口の施設に行った。子供達は
セミの抜け殻だけでも喜んでいるので，緑のある場所をたくさん増
やしてほしい。

14

緑がたくさんあって虫取りができる公園がいい。（木や緑を残して
ほしい）夏でも少し涼しい日陰がたくさんあってほしい。おじい
ちゃん・おばあちゃんとふれあえるような（いつも人がいるよう
な）雰囲気の，人が集える公園がいい。

15
木をたくさん残して下さい。セミとか鳥とかがたくさんいる公園が
いいです。緑を減らさないで下さい。

16 自然を残した公園にして下さい。

17
今の公園がとても気に入っています。現状がどう変わるのか，市民
にとってどうなのか…考えさせられます。緑を減らさないで。

18
市街地の中心部にある公園は周辺の不動産価値を高める。新庁舎建
設で多くの樹木を伐採したことは不動産価値を低下させた。

19 公園の質を低下させないためにも樹木の伐採はやめるべき

20
自由広場の関してヘリコプターのために背の高い樹木の伐採等を考
えていると報告されたが，街中の唯一の「緑」を少なくするのは残
念。

　桜を初めとする四季を感じる樹木は，
市民にとって身近に自然を感じられる大
切なものであり，癒やしや安らぎといっ
た心理効果など様々な機能を有している
と考えておりますので，樹木の配置など
四季を感じる公園作りを考えて参りま
す。

　現在の中央公園にある自然を活かし，
可能な限り自然を感じる公園とするよう
今後の設計で検討して参ります。

　公園の樹木は，市民にとって身近に自
然を感じられる大切なものであり，癒や
しや安らぎといった心理効果，木陰や延
焼防止など様々な機能を有しています。
　中央公園には，大きく生長した樹木も
相当数有りますので，樹木の健全性や強
風時の安全性，また日照の向上や見通し
に留意したうえ，可能な限り緑（みど
り）の保全に努めるよう今後の設計で検
討して参ります。

　中央公園の再整備にあたっては樹木の
再配置が必要ですので，樹木の健全性や
強風時の安全性を鑑み，できるだけ伐採
は避け，公園内に再配置を行うよう今後
の設計で検討して参ります。

緑

を

多

く

・

自

然

を

多

く

②

緑

（

植

栽

）

や

自

然
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Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

21

ただのだだっぴろいグラウンド・芝生広場にしないでほしい。緑が
たくさんあり，木陰でゆっくり休める広場があると嬉しい。また子
供がボール遊びをしたり，バトミントンや野球など広々と遊べるス
ペースや草木がたくさんあって子供が自然に触れられる，植物を身
近に感じられるような場所があるとよいと思う。木が大きく育つま
で何十年もかかるのに，大半を簡単に切り倒すのはもったいない。

　中央公園の再整備にあたっては樹木の
再配置が必要ですので，樹木の健全性や
強風時の安全性を鑑み，できるだけ伐採
は避け，公園内に再配置を行うよう今後
の設計で検討して参ります。

22 椿の森がなくなり，変わった椿の花が見られなくなり寂しいです。
　本庁舎建設により椿の森は縮小されま
したが，残った椿については保全するよ
う検討して参ります。

23
夏場子供を遊ばせる時，大木の影はありがたいので残してほしいで
す。木がないと暑くて遊べません。

24 木を植えて日陰を作ってほしい。

25 木陰になるような緑は必要

1
今の公園は木もあって影になり良いけど，閉鎖的な暗い印象なの
で，防犯になるような人の目の届きやすい工夫があると良い。

2 不審者対策として見通しをよくしてもらいたい。

3
植木による死角が多い印象が非常に強い。防災面と言うより防犯面
で気になっています。

4
樹木のバランスを教えてほしい。成長した樹木が多く密になりすぎ
ている。間引くことも樹木の健全育成であると思う。

5
木が重なり陽の光も入りにくいため，うすぐらい雰囲気があり，心
配です。土地が広いので芝生等入れて，木の植え方も工夫し，一面
見渡せるくらいの広々とした感じの公園がいいです。

6
葉っぱが散る時期は10～12月。周辺の道路やマンションの敷地にも
迷惑をかけるので木（落葉樹）が多いのも考えものだが…

1 臨時駐車場は公園に戻してほしい。

2 市役所の駐車場が拡張し，木がなくなりさみしいです。

3 現在の駐車場付近に昔あった木に囲まれた道をまた作ってほしい。

4
臨時駐車場となっている駐車場は公園に戻る話しだったので公園に
もどしてほしい。

5
大災害時に道路損壊でこの防災拠点に来れるか？一般市民はなるべ
く車を使用しないのが基本。駐車場の確保はホドホドに。

1
もっと車がたくさん置けるよう立体駐車場を作る方がよいのではな
いでしょうか。災害時にも役に立つと思います。

2 駐車場・台数がないと行けないので，駐車場を広くしてほしい。

3
今ある平面駐車場がまた公園に戻ると聞きましたが本当ですか？公
園が広いことは良いことだとは思いますが，壊すにも費用がかかる
と思うので，無駄な税金使用はやめてほしいです。

（

体

育

館

南

）

1

体育館駐車場は工事で半分程度になっているが，市の一等地が8:00
～21:15まで無料の駐車場となっており，公園の散歩者や体育管理
用者ではなく，一日中停めている車が多い。周辺のマンションに居
住している者は内神川の氾濫で過去に甚大な被害を受けており，無
料の駐車場ではなく有料とし，災害時は緊急用の駐車場としてほし
い。

　体育館前駐車場に関しては，中央部に
ある呉市駐車場全体でのあり方を踏ま
え，管理方法を検討して参ります。

②

緑

（

植

栽

）

や

自

然

　仮設駐車場は，中央公園防災整備事業
での工事ヤードとしての利用やイベント
時等の臨時駐車場，また，平時の自転車
乗り場としての活用などを検討してお
り，平成３０年度に整備される来庁者駐
車場の利用状況を見ながら，今以上に駐
車場が必要かを判断して参ります。

（

公

園

化

）

（

見

通

し

等

）

緑

を

多

く

・

自

然

を

多

く

③

駐

車

場

（

規

模

拡

張

）

　大きく生長した樹木については，樹木
の健全性や強風時の安全性，また，中低
木については，外から公園の見通が良く
なるよう留意して，今後の設計を進めて
参ります。

　夏の日ざしを遮り休憩できる木陰の配
置について，今後の設計で検討して参り
ます。

自由意見　P4



Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

1
芝生の上で犬を散歩させないよう，衛生上・安全上，禁止してほし
い。

2 きれいで清潔な公園を維持してほしい。

3 鳩が集まらないようにしてほしい。汚くなるから。

4
ペットの散歩をよく見かけるので，砂場で子供が砂をさわって口に
入れたりするので心配。

5
乳幼児が安心して遊べるように，ペットが排泄するところを分けて
もらえたら嬉しい。

6
子供が普段遊べるような公園希望です。呉にきれいな砂場がないの
でちゃんと管理された砂場ができるとうれしいです。

7

呉市の施設はいろいろあるが，メンテナンスができていない。担当
部署が決まっていないからか，人手が不足するのなら，ボランティ
アで手伝える部署を作り，応援者を募集すればできると思う。特に
すこやかセンターの屋上の雑草，大和ミュージアムの鐘の芝生など
あちこち放置が目立つ。

1
朝夕ペットの散歩をする方が多く，環境や衛生等を考えると専用の
ペット散歩の施設を設けてほしい。

2 犬を散歩させるエリア，通路を特定させるなどしてほしい。

3

ペットブームで今現状犬を飼ってる人は沢山おり，中央公園でも犬
と散歩してる人を見かける。ドッグランは，犬嫌いの人とも差別化
でき，飼い主のマナーもよくなる。私も遠くのドッグラン行くのだ
が，けっこう人が来ていて盛り上がっており，有料でも検討してほ
しい。

4

現在犬を飼っているのですがドッグランが呉市には一つもなく不便
に感じております。特に犬用の遊具を作るということはしなくても
良いので，犬同士がリードを外して自由に走り回るスペース（囲い
や柵を作って頂き）があると大変助かります。有料でも構いませ
ん。ご検討お願いします。

5
犬の散歩が多いですが公園内でリードを離している方が多いです。
犬を恐がる子供も多いのでやめてほしい。そのためにも小さくても
いいからドッグランがあれば区別しやすいと思います。

6
今の芝生広場や砂場はペットのフン等が多く見られ，子供が遊ぶに
はとても不衛生なので，ペットのエリアを設けるなどして，衛生面
に気をつけてほしい。

7
よく犬の散歩とかしている姿を見かけるので，ドッグランがあれば
いいかなぁと思います。

1
内神川を閉鎖的なものにするのではなく公園に取り込みマイナス面
をプラスとするべき。

2
内神川で公園は分断されるので川を遊べるような階段や池など作っ
てほしい。（二河川と違い堺川・内神川は遊べない）

（

不

衛

生

）

1
内神川のバイパス整備後，本川に流れる水量が少なくなるため，不
衛生になることが懸念される。環境影響評価を実施したのか？した
のであればどのようになったのか？

　内神川河川改修後の本川は，流量が減
り，不衛生になることが懸念されるた
め，本川にも常時，維持流量を流す検討
を広島県にお願いしております。

　公園の施設の維持管理等につきまして
は，マナー啓発を含め必要となる維持保
全（清掃・保守・修繕など）を行い，今
後とも適切な管理に努めて参ります。

（

ド

ッ

ク

ラ

ン

）

（

親

水

空

間

）

④

清

潔

・

維

持

管

理

⑤

内

神

川

（

維

持

管

理

）

　中央公園は市街地の貴重なオープンス
ペースであるため，専用施設となるドッ
グランは困難と考えております。
　糞の放置やノーリード等の問題につい
ては，利用者のマナー啓発などで取り組
んでいきたいと考えております。

　内神川は，噴水に替わる親水空間とし
て貴重な場所になると考えていますが，
利用に当たっては安全面での配慮が必要
と考えております。
　どの様に利用出来るかについては，整
備主体の広島県と，維持管理の視点も踏
まえ検討して参ります。

自由意見　P5



Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

1 再三に渡って説明会をしてほしい

2
決定後の事後報告ではなく，決定するかどうか（内容）を決めると
きにも今日のような話し合いの持てる会をしてほしい。

3 10～30代の若い人の意見を聞いてほしい。

4 これからもその都度の説明をお願いしたい。

5 このように市民に積極的に発信する場を引き続きもって頂きたい。

6 基本設計・実施設計の各段階で意見を言う機会を設けてほしい。

7 基本設計・実施設計時に説明会を開催すること

8 私の意見がどうなったのか知りたいので連絡してもらいたい。

9
市民にもっと情報の公開を。密室で常に決まってしまっているよう
な印象を受けます。

10
行政施設をみたらその市の姿勢がみてとれる。子供の声・女性の声
も聞こえるみんなの市民との協働案の作成をお願いします。

1
東日本大震災や熊本地震の際に具体的にどのような施設・設備が不
足したのか知りたい。

2
防災施設の設置にあたっては，過去の災害時の教訓を活かしたもの
を設置するのであれば，それらの説明をしてほしい。

3
単独でソーラー照明灯を設置するのではなく，体育館の屋根等，太
陽光発電のパネルを設置し，災害時に電気を失った時に補えるよう
にした方がよい。通常時には蓄電をすればよい。

4
かまどベンチを設置したら，定期的にそれを利用したイベント（例
えばバーベキュー大会）を開催してほしい。

5
安全第一で市民がいつでも安心して集まれ，防災面でも安心して利
用できるように整備していただきたいです。よろしくお願いしま
す！

1
平常時のイベントの際，ステージの設置や車両の入退場を行うこと
と芝生広場となることの調整に配慮を頂きたい。

2
イベント・祭りで積極的に市民に利用されるような空間にしてほし
い。

3 大規模イベントを行うためには，多数の電源・水道施設等が必要。

1
遠足で利用することもあるのですが，乳児がトイレを利用する際，
和式は難しいので，もう少し子供の利用しやすい明るくてきれいな
洋式トイレ（子供用）がほしいです。

2

保育園勤務なので，遠足や散歩で中央公園によく出かけますが，ト
イレが昔の和式のため，小さい子供（特に２～３歳児）が利用する
のがとても大変です。年少～年長の大きな子供達でも女児はうまく
出来ず失敗することも多々あります。保護者からは「市役所の１Ｆ
のトイレを使わせてもらったら良いのに…」との声もでましたが，
２～３人ならともかく，５０人近くいる子供達が市役所のトイレを
使わせていただくのはご迷惑をおかけしますし，とても気がひけま
す。どうかトイレはもう少し明るい入りやすい（できれば是非洋
式）トイレにしていただけたらありがたいです。

⑨

ト

イ

レ

（

設

備

・

設

備

利

用

）

　防災関連施設としては，耐震性防火水
槽，防災トイレ，かまどベンチ，ソー
ラー照明灯などを整備を予定しておりま
す。
　熊本地震時におきましては，避難所に
おいて飲料水やボランティア等の人材，
きれいなトイレ等が不足したと報告され
ております。
　今後，過去の災害事例や皆様の意見も
踏まえ，具体的な整備内容等について設
計で検討して参ります。
　また，防災関連施設は，日頃から自治
会のイベントなど自助・共助の防災教育
や防災訓練で活用して頂き，地域防災力
の向上に役立てて頂きたいと考えており
ます。

　イベント時の使いやすさも重要と考え
ておりますが，中央公園広場は，子供た
ちも安心して遊べる空間の再整備も考え
ておりますので，公園内の設備も含め具
体的な整備内容等については皆様の意見
を踏まえ，今後の設計で検討して参りま
す。

　既存トイレ２箇所の修繕・更新などの
内容と併せ，バリアフリーに対応した洋
式トイレの設置を行います。

⑦

防

災

⑥

説

明

会

⑧

イ

ベ

ン

ト

　今後も，説明会をはじめ，ホームペー
ジ，広報など，幅広い周知やご意見をい
ただく場を設けていきたいと考えており
ます。
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Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

1

ニューヨークのセントラルパークみたいに，街中にあるのに緑いっ
ぱいで，それぞれがのんびり時間を過ごせるようにしたらたくさん
人が来ると思う。オーガニックジューススタンドやコーヒー屋さん
があったり，著名人ゆかりのものが地面に埋めてあったり。観光客
がわざわざ足を運びたい！と思えるモノを入れたら人は集まると思
います。

2
中央公園といえばコレというような呉市のシンボル的なもの（モ
ニュメントに限らず）があればよいと思う。

3

中央公園といえば噴水がランドマーク。なくなるのであれば，これ
に変わるようなランドマークが必要では？大和波止場のように戦艦
大和をイメージするような何かがあっても良いんじゃないでしょう
か？

4 本庁舎・体育館を含めた景観の一体感がほしい。

1

児童公園側を整備してほしい。昼間でも薄暗い。噴水は中央公園の
シンボルだと思う。きれいにして維持してほしいです。自分が小さ
い頃，噴水の周りで自転車の練習をしたので子供達にも同じように
練習させたいと思っています。

2
海と川が近いので，津波の避難所があったらよいと思う。市役所と
公園を合同に防災施設として使用できるようにしてほしい。

3
防災のために整備されることはよいが，それによって「いろんな人
が憩える場」でなくなるのは困る。非常と日常が共生できるものに
してほしい。

4 噴水に呉市ならではの特徴を（中央通りの噴水も同様）

5 噴水をなくして広場にしてもよい

6 平常時に多目的に利用できる広場であってほしい。

7 噴水がとても好きだったので，なくなると悲しいです。

1
防災公園として再整備するなら，必要なものにきちんとお金をか
け，不必要なもの（藤棚・彫刻・モニュメント等）を明確にし取り
組んで頂きたいです。

2 彫刻・モニュメントはいらない。

3 彫刻等モニュメントは絶対いらない。

1 入口をどこからでも入れ，出られるように。

2 障害者の方も利用できる物（視覚・聴覚障害者も含めて）

3
視覚障害者にも歩きやすい空間作り（公園全体のレベルを上げると
入口等が分かりにくくなり利用しにくくなるので）。樹木や緑を多
く取り入れて下さい。

4
みんなが遊べる場にして下さい。中央公園はゆっくりゆったりでき
るので貴重です。よろしくお願いします。

⑪

噴

水

（

広

場

）

⑫

彫

刻

・

モ

ニ
ュ

メ

ン

ト

⑬

障

害

者

　中央公園は，様々な人達がふれあい，
安全で快適に過ごせる公園にしたいと考
えていますので，施設については，バリ
アフリーに配慮した計画として参りま
す。

（

ラ

ン

ド

マ

ー

ク

・

景

観

）

　中央公園は，市民の憩いやレクリエー
ションの場など多目的利用できる広場
と，子供たちも安心して遊べる空間の再
整備を考えております。
　このことから，市役所，体育館と一体
となった特定の場所に多くの人が自然と
集まり，ふれあい，コミュニケーション
を図ることで，自然とランドマークと
なっていくものと考えており，公園内に
設置する施設や全体的な景観など具体的
な整備内容等については皆様の意見を踏
まえ，今後の設計で検討して参ります。

　中央公園は，災害時に周辺住民の避難
場所機能と併せ，市役所及び体育館と一
体となった防災活動担う機能として，自
衛隊等の救援部隊などが利用する駐車場
を想定していることから，噴水を撤去
し，大規模なスペースと高さを確保する
必要があります。
　なお，平常時には市民の憩いや多様な
イベント会場など多目的に利用できる広
場としても考えております。

　中央公園広場は，災害時に周辺住民の
避難場所及び市役所，体育館と一体と
なった防災活動を担う拠点として，自衛
隊等の救援部隊などが利用する駐車場を
想定していることから，大規模なスペー
スの確保が必要となります。
　このことから記念碑等につきまして
は，市民の安全面の観点から安全な空間
確保を考慮し，寄付をして頂いた関係者
と協議しながら，移設等も含め今後の設
計で検討して参ります。

⑩

シ

ン

ボ

ル
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Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

1
小さい子供でも遊具で遊べるように，ブランコの中の一つを背もた
れがついているものにするとか，小さなすべり台をもう一つ置くな
どしてみる。

2
坂のみなとの公園（安芸郡坂町 きらり・さかなぎさ公園）が理
想。小さな子供には，クッション性のある場所などあるので。

3
子供が楽しめる遊具と大人がのんびりできるスペースがあると利用
しやすいです。

4
幼児用は色々な公園にあるが，家庭で子供を育てている保護者と０
～３才の子供が遊ぶ遊具が少ないように思う。呉市の中心部にあれ
ばよいと思う。

5
すべり台が夏場は熱くて子供が滑れない。ただし最近のプラスチッ
クタイプだと静電気がある。

6
説明会でも言及されましたが，夜間照明は現状では少ないと思いま
す。防災のための公園なら明るくしたらと思います。

7
大きな恐竜のすべり台とか，土の山（登ったり滑ったり）など公園
のシンボルがあった方がよい。

8
子供達が雨が降っても集まって遊べるような場所があれば喜ぶと思
います。

9 周回できるようなジョギングコースがあれば助かる。

10
あまりガチャガチャしないように。何でも初めのうちは新しくきれ
いだが，年数が経つと汚く見苦しくなる。

11 公園の中にスーパー防犯灯を設置してもらいたい。
　中央公園南側にあるスーパー防犯灯に
ついては，継続して使用する予定です。

⑮

駐

輪

場

（

本

庁

舎

西

側
）

1
本庁舎西側に駐輪スペースを設けているが，市役所西側入口から近
い現在の場所をそのまま駐輪スペースとしてほしい。

　平成３０年度に来庁舎駐車場の整備が
完了するため，そちらを利用して頂くよ
うになり，現在の場所はもとの公園の状
態に戻す予定です。

⑯

老

若

男

女

（

福

祉

施

設

）

1 老人や子供の福祉施設があればと思う。

　中央公園広場は災害時に周辺住民の避
難場所及び市役所，体育館と一体となっ
た防災活動を担う拠点として，大規模な
スペースの確保を行うこととしておりま
すので，福祉施設の建設は困難と考えて
おりますが，市民の皆さんが使いやすい
公園にしたいと考えていますので，施設
については，バリアフリーに配慮した計
画として参ります。

1

ただの広場としては，陸上競技場や市民広場がある。ヘリコプター
の離着陸はそっちですればよいのではないか。大規模イベントは何
を想定しているのかわからないが，今まで歩行者天国にする等すれ
ば市役所前の空間で十分だ。

2
この街中にヘリポートを作るのはとても不安です。非常時とはい
え，新庁舎の屋上になぜ作らなかったのかと思う。

1 お金をかけすぎない。これ一番大事！！
　建設事業費及び整備後の維持管理費の
縮減を図るよう努めて参ります。

2 総額がいくらになるのか知りたい。
　全体事業費約５億を見込んでおりま
す。

　中央地区のヘリコプター活動拠点とし
ては，市民広場及び呉医療センターが位
置付けられております。
　中央公園は，常設のヘリポートではな
く，緊急時に，ヘリコプターが着陸可能
となるよう，高木や照明等を進入・発進
の妨げにならないよう配置するもので，
特別な施設をつくるものではありませ
ん。

　呉市が管理する公園・広場は現在約
390か所，遊具が約 1,400基，その他一
般施設が約7,200存在します。
　中央公園の遊具等の施設においても安
心・安全な利用が図られるよう努めてま
いります。
　また，公園内に設置する遊具など具体
的な整備内容等については，呉市全体の
計画的な修繕・更新等や皆様の意見を踏
まえ，今後の設計で検討して参ります。

⑱

事

業

費

⑰

ヘ

リ

ポ

ー

ト

⑭

施

設

（

遊

具

・

屋

根

・

そ

の

他

）
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Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

⑲

施

工

方

法

（

工
事
の
際
の
利
用
）

1

これから幼稚園の建て替えが始まったり，二河プールは使用できな
い現実であり，体育館も使用できなくて，一度に子供の活動する場
を失い，今しかできないこともできなくなっています。これ以上同
時にやめてほしいです。公園も半分ずつ使用できるようにしてくれ
ないと非常に困ります。きれいになることは良いことですが，子供
には今しかないのです。

　中央公園防災整備事業の今後のスケ
ジュールとしましては，平成３１年度工
事着手，平成３５年度の完成（予定）と
複数年に渡っての工事であり，また，中
央公園は災害時の広域避難場所であるこ
とから，一度に工事せず，安全を確保し
た部分を公園利用しながら工事を行いま
す。

1
中央公園も大切ですが体育館もよく利用しています。ぜひ，体育館
をなくさないでほしいです。災害時にも体育館は必要です。中央公
園を整備するときに一緒に建て替えてほしいです。

2

中央公園の再整備にお金を使う必要ありますか？中央公園より呉市
体育館を中途半端に直すのではなく，建て替えてほしい。市役所み
たいにふきつけして壊すみたいなことになりそう。公園を防災公園
より，呉市の小学校や中学校の建物をどうにかしてほしい。雨漏り
しているのに直してもらえない，震災で本当に避難場所として機能
するのでしょうか？中央公園より身近な場所をどうにかしてほし
い。ま，土木整備課に言ってもダメなのは知ってます。

1
新しくする，再整備するなら，全国で実施されているものの良い所
を予算の許す限り取り入れていくべき。街の中心にあるので，緑
（植栽）はいらない。そのスペースがもったいない。

　公園内に設置する施設など具体的な整
備内容等については，他都市の事例や皆
様の意見を踏まえ，今後の設計段階で検
討していきます。
　公園の樹木等につきましては，市民に
とって身近な緑であり，癒やしや安らぎ
といった心理効果や延焼防止など様々な
機能を有しておりますので保全を考えて
おりますが，公園内の日照の向上や見通
しには留意してまいります。

2
呉市には高架道がありません。土砂災害発生時にその高架道に避難
できたらよいと思う。

　土砂災害は毎年のように全国各地で発
生しており，私たちの暮らしに大きな影
響を与えています。全ての危険箇所を対
策工事により安全な状態にしていくに
は，膨大な時間と費用が必要となってし
まいます。
　そのため災害から人命や財産を守るた
め，土砂災害防止工事等のハード対策と
併せて，危険性のある区域を市民に明ら
かにするなど，ソフト対策を推進してお
りますので，土砂災害の発生が予想され
る場合，最新の情報に注意して，避難
所，避難ルートを確認し，早めの避難を
心掛けてください。

3
五番町小学校跡地を新たな公園とすれば，周辺の不動産価値の上昇
や，中心部での増床（建物面積が増えること）が期待できるので
は？

　五番町小学校跡地については，周辺の
公共施設の適正配置など整理すべき課題
を整理しながら今後の呉市にとってどの
ような活用策があるか，中心部の街づく
りのの中で有効活用できるよう慎重に検
討して参ります。

4
かつて中央公園には全国の木を植えた広場（ふるさとの森）があっ
た。新庁舎完成時には，再び復旧するという話しがあったが，今日
の説明ではそれがなかった。

　ふるさとの森は，広公園に移植してお
り，そのまま広公園で育てます。
　仮設駐車場につきましては，中央公園
防災整備事業での利用やイベント時等の
臨時駐車場として当面活用しますが，平
成３０年度に整備される来庁者駐車場の
利用状況を見ながら，今以上に駐車場が
必要かを判断し，今後，検討して参りま
す。

　体育館は避難所として８４０人を収容
する施設ですが，耐震性がないため地震
時の避難所としては利用できないことか
ら，今回の大規模改修による耐震化によ
り地震時の避難所として機能向上を図
り，中央公園と市役所と一体となった防
災活動を担う拠点となります。
　なお，小中学校については，児童の安
全・安心のため，平成31年度を耐震化率
100％の目標として事業を進めておりま
す。

⑳

体

育

館

㉑

そ

の

他
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Ｑ１０．自由意見　及び　回答

自 由 意 見 回 答

その他，中央公園防災整備事業に対する意見（土地利用に対する意見），また，
ご要望・アイデアなどがございましたら，ご自由に御記入ください。

項 目

1

緑（木・草）をなくさないでほしいです。噴水もなくさないでほし
いです。遊具も古いので作り替えて新しいきれいな物にしてほしい
です。なくさないでください。ベンチもあってほしいです。中央公
園をなくさないでください。

2
植樹を大切にしてほしい。噴水があると夏は涼しいし，癒やしにも
なるので残してほしい。

3

防災公園にしても，高さが低い場所のため，津波には全く役に立た
ないのでは？裁判所前など大雨時に浸水している。地震等の災害時
は屋外なので冬は寒く，夏は暑い，雨風をしのげる場所でないと適
してないと思う。
今後の使用方針が決まって無いのであれば，旧呉そごうが一番適し
てるのでは？
今後の呉市を支えて行くのは私の様な年寄りではなく，今の呉市の
子供達だと思うので，中央公園は子供達が遊んだり，学んだり出来
る場所にして貰いたい。

4 のっぺりとしてた公園にはしてほしくない。

5
今の景観を変えないでほしい。機能ばかりに特化しないでほしい。
噴水周辺の園路が子供達にとってワクワクする路のようです。自然
とのふれあいも楽しいようです。

6

遊具は少ないですが，なぜか子供（我が子）は中央公園が大好きで
す。広場に○を書いてケンパをして遊んだり…今のままでも十分で
す。木もたくさんありますね。秋にはドングリ，葉っぱを拾いま
す。夏祭りも楽しみです。

7

防災時への備えは必要と思いますが，せっかく今ある中央公園の良
さをそのまま活かす，保ったものにして頂きたいと願います。（た
くさんの木々や噴水，その周辺の回廊などはそのままがよいと思い
ます）ヘリポートが必要でしたら，二河の陸上競技場や呉市民広
場，五番町小学校跡地など利用できるのではないでしょうか。　呉
市の街中で，自然を感じつつ自由に遊んだりリラックスして過ごせ
る，子どもにもおとなにも貴重な公園なので，どうか更地のグラウ
ンドにすることだけは避けていただきたいと切にお願いいたしま
す。

8

多くの市民が思っている噴水のある公園，大きな樹木があり四季を
感じながら遊び語っているふれあい広場の雰囲気を残してほしいと
思います。防災上使えるスペースは市民広場・学校・多目的広場
等々近くに十分あります。いつでも市民が集い語らい過ごす広場
は，文化都市，呉としてはぜひ保存すべきです。緑の多い呉中心部
にある公園は呉市の文化度を表していると思います。ぜひ検討し直
し，市民に開かれた自然の多い公園としての計画にして下さい。

9
僕たちの公園をなくさないでほしい。遊具で遊びたい。ボール遊び
がしたい。かくれんぼや秘密基地で遊びたい。虫取りがしたい。木
登りがしたい。緑がほしい。砂場で遊びたい。

10
市民が気兼ねなく利用できる公園を残してほしい。見通しがよく気
持ちがホッとできる場であってほしい。

11
津波の高さまで地盤を上げなくても水が溜まらない高さでよいので
は？津波の際，わざわざそこに逃げるのか？また，昔と違い埋立が
進み，その高さまでこないのでは？

1
広くて景観もよく，とても好きな公園です。いつもきれいでありが
とうございます。

　今後も引き続き，市民の皆様に愛され
る公園となるよう，ご意見を取り入れな
がら，設計を進めて参ります。

合計　１６７件

　中央公園など都市公園は,本来，屋外
における休息，運動等のレクリエーショ
ン活動を行う場所であり，ヒートアイラ
ンド現象の緩和等，都市環境の改善等に
大きな効用を発揮する緑地を確保すると
ともに，地震等災害時における避難地等
としての機能を目的とする施設でありま
す。
　中央公園においては，災害時に周辺住
民の避難場所機能と併せ，市役所及び体
育館と一体となった防災活動を担う拠点
としての機能を持っております。
　これらのことから，平常時では，市民
の憩いやレクリエーションの場など多目
的利用できる広場であり，子供たちも安
心して遊べる空間として，また，災害時
には，防災活動を担う拠点として自衛隊
等の救援部隊などが利用する駐車場が必
要なことから，大規模なスペースの確保
のため噴水は撤去し，南海トラフで想定
される最高津波水位を上回るような高さ
まで盛り土を行います。
　公園の樹木等については，市民にとっ
て身近な緑であり，癒やしや安らぎと
いった心理効果や延焼防止など様々な機
能を有し重要な役割があると考えていま
すので，整備時には皆様の意見を踏ま
え，公園内の日照の向上や見通しに留意
し可能な限りみどりの保全に努めるよう
今後の設計で検討して参ります。

㉓

感
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㉒
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平成３０年１月１０日開催　中央公園防災整備事業の説明会で伺った意見

意 見 回 答

1
防災だけのために，これだけの公園を，子供達の遊び場がなくなる
ような，地域のためのことは，何にも考えてないのか？
ふれあい広場というのは，子供達が遊んでいる遊園地なんです。

　自由広場・ふれあい広場については，
防災的利用を考慮する必要があります
が，日常利用が中心となると考えていま
すので，日常的な使い方については，地
域の皆様の意見をしっかり聞きながら作
り込んでいきたいと考えています。

2
ふれあい広場としている所は，周辺にある保育所等が利用している
ので，年少の子供たちが継続して利用出来るよう配慮が必要。

　中央公園の蔵本通り沿い（どんぐり公
園）にある大きい遊具は，児童の中でも
高年齢層が遊ぶ遊具ですので，ふれあい
広場では，それよりもっと対象年齢が低
い，保育所や幼稚園などの低年齢層の子
供が安心して遊べるような場所として，
なおかつ，現在，体育館の利用者が一緒
に使えるようなコーナーとするよう考え
て参ります。

3
防災的観点から，敷地が平坦になるのはやむを得ないが，噴水の低
い所は段差で区切られているため，自転車など他の利用者と競合し
にくく，小さい子供を遊ばせるのにちょうど良かった。

　今後，子供が安全に遊ぶために，どの
様な工夫が出来るか考えていきます。

4 自転車の乗り入れはどういう風に考えてますか？

　自転車の乗り入れ禁止までは考えてお
りませんが，自転車を乗って遊ぶという
ことも，公園利用の一部ですので，小さ
い子供さんが安心して遊べる自転車乗り
場というのも考える必要があると考えて
います。

5
朝夕多いのがペットの散歩です。ペットなんかの衛生上，環境の問
題もありますので，専用のペット用の公園を設けるとか？

　専用のドックランは困難と考えており
ますが，６：３０頃からペットを連れた
方が多いため，ペット利用者の方がこん
な使い方がしたいという意見について
は，参考にさせていただきたいと考えて
います。

6 ふれあい公園側（今西通り側）のトイレは使いにくい。
　現在のふれあい広場のトイレは，もっ
と使いやすいきれいなものに，可能であ
れば建て替えも考えていきます。

7
水と戯れることもなくなるような感じではないかと思っています。
ビオトープみたいなトンボが飛んでチョウチョがおって，夏はセミ
が捕れてといったスペースをふれあい広場に求めています。

　現在の中央公園にある自然を活かし，
可能な限り自然を感じる公園とするよ
う，今後の設計で検討していきます。

8

この度，こういう風な工事をされて，一般的な防災機能を高めると
いうことは必要なんでしょうけれど，そういう平素の公園として機
能，質が低下されるだろうという風に懸念される，そういうことを
考えれば，今ある樹木を相当数伐採するような計画になっておるも
のを少なくするとか，川をむしろ開放的なものにして取り込むと
いった，中央公園としての平素の機能を高める方法というものはな
いものだろうか？ということを懸念します。樹木はいったいどのく
らい伐採されるようになるのでしょうか？
内神川を整備すると，そこの相当数の樹木を伐採するということに
なる訳ですが，公園としての日常の価値，そういうものが下がると
いうことになれば，周辺の土地や建物，不動産的価値が下がるので
はないですか？

　具体的に何本というところについては
現時点では把握できておりませんが，緑
はきちっと保全してほしいという意見も
ありましたので，危険樹木，例えば風が
吹いて倒れるような，腐っているような
もの，そういった樹木の調査をしなが
ら，残せる樹木については，残したり，
移植する形で極力保全はしていきたいと
思います。
　また，防災的な見地だけでなく，日常
的に，しっかりとした平常時の公園機能
を保つべきと考えており，ふれあい広場
周辺であったり，保全する緑地であった
り，自由広場についても，いろいろな遊
び方，これまで逆にできなかった遊び方
ができるよう考えていきます。

項 目
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平成３０年１月１０日開催　中央公園防災整備事業の説明会で伺った意見

意 見 回 答項 目

9 噴水池を埋め立てたら，津波が来ても全然浸水しないのか？

　南海トラフ地震では３．６ｍの津波に
なると想定されているため，本庁舎は
４．０ｍの高さとしています。　絶対浸
水しないとは言えませんが，公園もその
高さを目標に計画しています。

10
準拠点避難所となっている体育館は，津波時においても機能するよ
うにするべきである。

　体育館は避難所・備蓄場になるため，
浸水しない工夫など検討して参ります。

11 ヘリコプターの着陸にこだわる必要があるのか。

　災害時のヘリコプター緊急離着陸場は
市民広場です。　しかし，万が一，本庁
舎周辺に着陸する場合を考慮し，高さの
高い施設の配置を工夫するもので，特別
な施設を設置するものではありません。

12
ヘリコプター着陸時に，支援部隊待機車両はどの様に対応するの
か。

　万が一，ヘリコプターが中央公園に着
陸するとなった場合は，待機車両は支障
の無い場所に移動をお願いすることとな
ります。

13
ふれあい公園の方にかまどベンチを置かれて，水がないところへ，
かまどベンチがあって，なんで飯が炊けるんですか？

　かまどベンチ一箇所ごとに水道は設け
るのは困難ですが，ふれあい広場に給水
栓を設けるよう考えて参ります。

14

来場者駐車場は，このスペースで平面に並べるだけ。今現在でも福
祉会館・つばき会館・本庁舎でイベントが重なったら，駐車場に入
れない車が何台いらっしゃるかご存じですよね。入るのに４０分も
１時間も待たされて，会議には遅れなきゃいけんとなっとるような
状態ですんで，何で駐車場は２階建てでも考えなかったのかと思っ
ています。

15

新しい本庁舎ができるときに，今の臨時駐車場のところは，元の公
園に戻しますと，今だけ臨時駐車場ですという認識でいて，これか
ら新しい駐車場ができれば子供達の公園に返されるものだとばっか
り思っていて，今，作っていて，できました，たりませんでした，
では，そこを使いますといのでは，そういうのって，ちょっと子供
達がかわいそうじゃないかと思うんですけれども

16
意見聴取（アンケート）は，利用者である近隣の保育園等にも聞く
べきではないか？

　近隣の保育園・幼稚園については，説
明会に来て下さいと個別に回りお願いし
ており，アンケートについても，子供の
お母さん方の声を聞くため，これから
回ってお願いします。

17

平面図を見ると，川ができたりとか，どんどん子供達が遊ぶスペー
スがなくなっているような気がして，私も，ちょっと段差で低いと
ころが，子供達がボール遊びをするスペースで，もう少し小学生よ
り小さい乳幼児が歩けるちょっと高いところが，この公園の魅力だ
なという風に思っていて，災害のために公園を整備しなければなら
いのは，しょうがないことなのかなって思うけれども，もう少し子
供達のことをしっかり考えて，意見を，これから，アンケートとか
も友達にも話して，いろんなこんな公園がいいという意見をしっか
り聞いて，お母さんとかにも発進して，納得してから作って頂きた
けたらなぁと思います

　頂いたご意見については，今後の設計
の中でできる限りのことはしていきたい
と考えております。　防災公園といって
もほとんどは日常の普段使いですので，
大規模なイベントというのも年に何回で
すので，我々としても使っている方の
しっかりとした意見を聞きながら考えて
いきます。

18 今後も，設計が進むたびに，説明会を開催して欲しい。

19

基本設計ができて，実施設計ができた段階で，またこういうような
説明会を開いてもらうとか，皆さん方は毎日利用されておわかりの
通りだと思いますが，我々の意見をちゃんと聞いて頂きたいと思い
ます。

④

防

災
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　現在の臨時駐車場は，公園に戻すこと
を前提として考えていますが，平成31年
度に完成する本庁舎駐車場の運用状況を
みて検討します。

　基本設計を進めた段階で説明会を開催
します。
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平成３０年１月１０日開催　中央公園防災整備事業の説明会で伺った意見

意 見 回 答項 目

20
内神川を９０度曲げて堺川の方に流しますよね。あれ，河幅がなん
ぼになって深さがなんぼになってというのが全然わからない。

　体育館と噴水のある場所の間を流れて
いるのが内神川で，断面で言うと底幅で
言うと５．０ｍ，高さは言うと３．０ｍ
くらい，現在の断面の３～４倍の大きな
断面になる予定です。

21
クレアラインを降りた辺，大きな雨が降りましたらすごい水が溜ま
りますよね。車が降りられんようになりますよね。どんだけの水を
想定されています？

　内神川の河川断面は，満潮時，堺川に
つながりますので満潮時には潮があがっ
てくることになりますが，たとえ満潮時
でも平成２１年，２２年の大雨が降って
も溢れなくなります。近年では平成１１
年にもう少し大きい雨が降りましたが，
それでも床下浸水程度のですむようにな
ります。

22

内神川を取り付けた後，下流部は流れる水量が少なくなるが，衛生
上の懸念，これについての環境影響評価とか，そういったものはさ
れたのか？，されたのであればどうだったのか？されていないので
あればどのように考えられているのか教えて下さい。

　全部の水を分水路に流すと，それより
下側には水が流れないことになってしま
うので，衛生的にどうなのか，というこ
とも県の方で懸念されており，どのよう
に考えていくかを県の方で検討されてい
ると伺っております。

⑧
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